

いては生母磯野禪師の生い立ちから、這いつて来て明白となる。阿波の山脈が南方に伸びつつ北は瀬戸内海に臨み前に浮ぶ小豆島を指呼のうちに眺める風光明媚の漁村、之が讃岐の小磯港と云うところ（現在香川県大川郡大内町大字丹生の小磯）ここが静の母イソの郷里である。今を去る約八百四十年前の頃、この小磯に庄左衛門と云うかなりの富農があつて堺、兵庫を相手の運送に要する舟船も相当揃えていた。ここに生れたイソはすぐすくと成育、七、八歳の頃から歌や舞を好み、竹や木切れを持つて片言交りの唄を歌い歩き、ひとりで踊っていたというから里人によく目立ち物珍らしく可愛がられた。

寿

御承知の如く昨秋から引きつづき新春にかけて大杯を喜寿以上の会員諸兄に贈呈して来ましたが、来る昭和四十一年度にも該当の方々へ御長寿をことほぎ度いと存じます。就いては明治二十三年御誕生の方は生年月日を御記入の上至急本部迄御通知下さい。出来るだけその製作を急ぎ明春元旦貴家の賀祝に間に合せ度く贈呈に対し松岡國馬氏から感謝の御寄附がありました。

長承二年イソが十二歳のある日、浜辺で荷役をしている船頭達のかけ声が余りにも面白いので浜に出て舟の内にそのかけ声を聞きながら遂に眠り込んでしまった。よく眠つたものでフト眼が覚めて見ると、舟が見知らぬ港に着いていた。兵庫の港らしい。之にはイソも驚く事は驚いたのであるが之亦勝氣な強い彼女、何とかなるだろと巡礼歌のお弓ではないが流浪の旅をつづけ歌を唄い舞を踊り、花の都へ辿りつく事が出来た。これは日頃から都の地を憧れていたのかも知れない。物珍らしく都見物をしている折りしもイソの目にとまつたのは、若い娘達が盛に出入している紅がら塗りの格子戸のある家、ここが時めく芸能指南の大御所、青柳師匠の宅でることに気附いた。元来感のはたらくイソは落着くところはここぞと頼んで女中に住むべく根をおろした。青柳師匠も格別イソを愛し十三歳にして一躍内弟子となり磯と名乗つて一層精進することになった。當時この青柳師匠方へ、公卿藤原通憲も出入していた。彼は教養も高く、しかも諸芸に堪能であつたので後白河法皇のおぼえも目出度く寵を受けていた。恒に磯を

眺めては「末頬もしき乙女よ」と学問の道、作法、舞踊の一手を喜んで別に自ら教えた。磯は其の甲斐もあつて久安二年二十四歳にして禅師号を拝受した。愈々ここに「磯野禪師」として一派を成すことが出来たのでフット眼が覚めて見ると、舟が見知らぬ港に着いていた。兵庫の港らしい。之にはイソも驚く事は驚いたのであるが之亦勝氣な強い彼女、何とかなるだろと巡礼歌のお弓ではないが流浪の旅をつづけ歌を唄い舞を踊りがすむかすまぬに天の感能するところとなり、一天にわかつにかき曇り車軸の雨を流した。この慈雨は都一円蘇生の思いに、大衆は濡れながら狂氣のごとく叫び雀躍した。御簾の中なる法皇もこの由聞こし召されてもより津々浦々慶祝の渦を巻き起した。この時静は母磯野、青柳師匠等に伴なれ、はじめて宮中へ舞楽に参じた。少女とも見えぬ巧みな振り舞は否の打ちどころなく素晴らしいものであった。

翌年十二歳にして格式の白拍手を授けられ「愛らしさ白拍子、女神の静よ」と益々光彩を放つ日が訪れるのこととなつた。

寿永三年國中大旱魃で五穀草木枯死寸前と云う惨状を呈した。その様子を聞こし召された後白河法皇も憂慮の末、洛中から舞姫百人を集められ神仙苑の舞殿で雨乞いの踊りを催された。舞姫の中にあって一段と美しい静の即詠の歌は、

「ちがやの下葉 おどづるは
三島入江の水水

汲めども汲めどもつきもせず

と琴の調べに合わせ高らかに詠じた。静がこの歌を唄いつづけ、その御衣を辱くもお手ずから御下賜と

に着甲の蛙、蟆、竜（がまりよう）

の御衣を辱くもお手ずから御下賜と

なり、しかも「そちは神技も及ばぬ

術の持主だ」と優握なるお言葉を頂

戴大いに面目を施すことが出来た。

さてその時之をどこかで陪観してい

た義経、静のその才媛に食指を大いに動かしその夜自分の館へ静を呼び寄せた。日ならずして法皇は義経を召されて、静との仲を許し無想だに

しない白河御殿までも下賜されることになり、義経程のつわものも静と顔を見合せてこの偉を喜んだ。この成り初めから風雪世の移り代り平家を亡して後静と義経の仲も、諸行無情、遠寺の鐘の響きに散る花に似て吉野落ちとなって雲か霞か何れにか消えて去つた。静はその後生母イソ

の誕生地讃岐へ帰つたものか、東讃大川郡に願勝寺という古刹に静御前の手植の松、又静庵に静の墓もあり苔むす中に月は舞姫の生涯を悼みて照り輝き、訪れる人を待ち焦れいでいる。

狐の雨 静が被むる 花の笠

新札と伊藤公

金子・西川（玉之助）両翁との因縁

一

沢 村 亮

昨年新しくデビューした新札は、

今迄の厳めしいクラシックな、鳥帽子直衣の聖徳太子のポーズに代つて、色調姿態とも近代感が溢れ黒子さえ、鮮かに面へ点描された、印象的の伊藤公となった。公は明治の元勲、日韓併合の本尊みたいに世に流布され、日韓国交平常化途上の時点（三九、四）に於て、どうも此デザインは民族感情に与うる影響から、薰しくないではないかとカゲの声がないでもない。

現に其の具体的な現われとも云うべき、戦前京城に建立の莊嚴な公の

菩提寺博文寺は、朝鮮神宮と共に終戦後、遅早く取毀されてもう跡方もなくなっている。曾て親日派の鮮人の口から、血縁と云うものは理屈を離れ、言葉の優しい継母より少し位怒鳴られても実母の方が懐かしいみたいなものと、腹をわった告白を耳にしたことがある。所で此公に対する人口の猶矣は、實に誤解で日韓併合の眞の立役者は公の外にあると先年金子さんから承つた記憶がある。今新札の出現をモチーブにその追憶が蘇ってきた。そこで啓蒙と云うと

一方山県公を主班とする軍閥は、圧倒的に合併論者で文治派の、公の消極意見に嫌らざ論旨貫徹の為め腐心しからゆる劃策をめぐらし、當時法螺丸の通称で名高かつた惑星の、杉山茂丸を引出し日韓併合のシナリオをつくつたのであった。法螺丸が公の邸に現われ、髪結新三劇の家主長兵衛との鑑の珍問答みたいな、名台詞のやりとりが開幕と同時にかわされたのは申す迄もない。法螺丸曰く韓国の現状は恰も将に清算に入らんとする社会に対し、抨賛社益々御隆昌之段奉賀候の冒頭挨拶が發せられたみたいで、閣下の爾來の主張は之に該当する、何も之に因て論旨が拘束されたり、前後撞着などするものでないと縷々大に説服に努めた

けれど、公は容易に耳をかさなかつた。そこでハルピン駅頭で公を暗殺した安重根にまつわるエピソード。西川玉之助翁（元日沙商全）は終戦後、邸宅が進駐軍に接収せられ、離れ庵に蟄居していた、二十三年八月八日のことである。當時翁はひどい皮膚病に冒され、上半身を素裸にし白い膏薬を、一面に塗りつぶしそよ風にあてて新聞に目を通していた。声をかけると開口一番、此頃の進駐軍の高飛車はシャクの種と憤懣をブチまけ、僕は余り悔しいので得意の英語にものを云わせ、G・H・Qに直訴に及んだ所、薬がききすぎ兵庫県

いては生母磯野禪師の生い立ちから、這いつて来て明白となる。阿波の山脈が南方に伸びつつ北は瀬戸内海に臨み前に浮ぶ小豆島を指呼のうちに眺める風光明媚の漁村、之が讃岐の小磯港と云うところ（現在香川県大川郡大内町大字丹生の小磯）ここが静の母イソの郷里である。今を去る約八百四十年前の頃、この小磯に庄左衛門と云うかなりの富農があつて堺、兵庫を相手の運送に要する舟船も相当揃えていた。ここに生れたイソはすぐすくと成育、七、八歳の頃から歌や舞を好み、竹や木切れを持つて片言交りの唄を歌い歩き、ひとりで踊っていたというから里人によく目立ち物珍らしく可愛がられた。

御承知の如く昨秋から引きつづき新春にかけて大杯を喜寿以上の会員諸兄に贈呈して来ましたが、来る昭和四十一年度にも該当の方々へ御長寿をことほぎ度いと存じます。就いては明治二十三年御誕生の方は生年月日を御記入の上至急本部迄御通知下さい。出来るだけその製作を急ぎ明春元旦貴家の賀祝に間に合せ度く贈呈に対し松岡國馬氏から感謝の御寄附がありました。

才媛の磯野も人の世の常、行き末を深く考えてか遂に仁安三年さるやんごとき君を見込んで契りを結び諸兄に贈呈して来ましたが、来る昭和四十一年度にも該当の方々へ御長寿をことほぎ度いと存じます。就いては明治二十三年御誕生の方は生年月日を御記入の上至急本部迄御通知下さい。出来るだけその製作を急ぎ明春元旦貴家の賀祝に間に合せ度く贈呈に対し松岡國馬氏から感謝の御寄附がありました。

才媛の磯野も人の世の常、行き末を深く考えてか遂に仁安三年さるやんごとき君を見込んで契りを結び別に自ら教えた。磯は其の甲斐もあつて久安二年二十四歳にして禅師号を拝受した。愈々ここに「磯野禪師」として一派を成すことが出来たのでフット眼が覚めて見ると、舟が見知らぬ港に着いていた。兵庫の港らしい。之にはイソも驚く事は驚いたのであるが之亦勝氣な強い彼女、何とかなるだろと巡礼歌のお弓ではないが流浪の旅をつづけ歌を唄い舞を踊りがすむかすまぬに天の感能するところとなり、一天にわかつにかき曇り車軸の雨を流した。この慈雨は都一円蘇生の思いに、大衆は濡れながら狂氣のごとく叫び雀躍した。御

簾の中なる法皇もこの由聞こし召されてもより津々浦々慶祝の渦を巻き起した。この時静は母磯野、青柳師匠等に伴なれ、はじめて宮中へ舞楽に参じた。少女とも見えぬ巧みな振り舞は否の打ちどころなく素晴らしいものであった。

